

Introducción 11

REFLEXIONES SOBRE LA CORRUPCIÓN

El *ethos* de los oficiales públicos en la Monarquía hispánica, siglos XVI-XVIII

Ricard Torra Prat 23

- 1. Introducción 23
- 2. Cronología y jurisdicciones: las raíces medievales del mundo moderno 25
- 3. Normativas y reformas 27
 - 3.1. Reformas de tipo parlamentario 28
 - 3.2. Reformas provenientes de los mecanismos de control de la corrupción 29
 - 3.3. El rey como reformador 32
- 4. El *ethos* de los oficiales públicos 33
- 5. Conclusiones 37

¿Defraudadores convenientes? Una reflexión sobre las prácticas ilícitas de los militares de la Carrera de Indias en la segunda mitad del siglo XVII

Alfonso J. Hernández Rodríguez 39

- 1. Introducción 39
- 2. Contrabando y fraude cometido por los militares en la primera mitad del XVII 41
- 3. ¿Contrabando consentido? De defraudadores a pilares financieros y logísticos del aparato militar 44
- 4. Operatividad del contrabando y nexos de los militares con el comercio 51
- 5. Conclusiones 61

ABUSOS EN CARGOS Y HONORES

¿Deservicio o corrupción? acusaciones contra el gobernador de Chile, Alonso de Ribera, a comienzos del siglo XVII

Daniela Alejandra Carrasco 67

1. Introducción	67
2. Gobierno y guerra en el reino de Chile, un proyecto local	68
3. Alonso de Ribera gobernador de Chile y la «fábrica de denuncias»	73
4. La otra cara del discurso y el destino de Ribera.	81
5. Consideraciones finales.	86
 «La fuerza del dinero» en la consecución de hábitos de caballero de las órdenes castellanas a través de vías ilícitas (1680-1720)	
Domingo Marcos Giménez Carrillo	89
1. Introducción	89
2. El poder del dinero en el acceso a la merced de hábito.	91
3. «La fuerza del dinero» para superar las pruebas de idoneidad .	95
4. Conclusiones.	104
 Fortuna y negocios de José de Aumente y Velveder (1681-1703), paje del virrey del Perú Melchor de Navarra	
Rubén Gálvez Martín	107
1. Introducción	107
2. De la corte de Madrid a la de Lima: un «soldado» privilegiado de las dinámicas virreinales	111
3. La génesis de la «fortuna» y «negocios» del militar José de Aumente (1681-1703)	114
3.1. Primeros pasos y acumulación de capital durante la estancia virreinal de Melchor de Navarra (1681-1690)	116
3.2. Más negocios y aspiraciones a la administración virreinal (1692-1703)	123
4. Conclusiones.	129
 Corrupción y moralidad. Los excesos de un oidor de la Audiencia de Chile, Juan de la Cueva y Lugo (1682-1711)	
Elisa Cerón	131
1. Introducción	131
2. Juan de la Cueva y Lugo, oidor de la Audiencia de Chile	132
3. Los «excesos» del oidor: Abuso de poder, cohechos y corrupción	135
4. Escándalos públicos y los usos del amancebamiento.	139
5. Conclusiones.	147

PRÁCTICAS DE CORRUPCIÓN EN EL ÁMBITO HACENDÍSTICO

Control real y fraude en las Galeras de España: el ejercicio del pagador Juan Fernández de Villegas (1603-1625)

Teresa Peláez Domínguez	151
1. Introducción	151
2. Los límites de lo «tolerable» en el ejercicio del pagador general de las galeras	153
3. De las cuentas no presentadas al robo de la Real Hacienda	163
4. Conclusiones	170

Usurpaciones al real erario: el caso del desagüe de México en las postrimerías del siglo XVII

Eliénahí Nieves Pimentel	173
1. Introducción	173
2. Conservar la Ciudad de México «libre de inundaciones»: la necesidad de obra hidráulica en Nueva España	175
3. Supervisión y financiación de la obra del desagüe de Hue- huetoca	177
4. La supervisión de la obra hidráulica a cargo de los franciscanos	182
5. «Usurpaciones y excesos» de un guarda mayor	189
6. «Faltarán alguna cantidad para su ajuste»: constantes libranzas para la obra del desagüe	193
7. Consideraciones finales	201

La contabilidad de la Caja de Zacatecas como mecanismo de supervisión sobre los recaudadores y oficiales reales: las cuentas del tesorero Francisco Gómez Rendón (1640-1684)

Rodrigo Gordo de la Huerta	203
1. Introducción	203
2. La caja de Zacatecas y su distrito: jurisdicción, organización y funcionamiento	204
3. El control contable de la caja de Zacatecas	207
4. Las comisiones de ejecución de Real Hacienda: el cobro de los adeudos	217
5. Francisco Gómez Rendón ante la visita de Martín de San Martín (1661-1669)	219
6. Consideraciones finales	220

**La rendición de cuentas de los diplomáticos hispánicos:
un análisis a partir de los registros fragmentarios de la
Contaduría Mayor de Cuentas durante los siglos XVI y XVII**

Javier Gómez Mesas	223
1. Introducción	223
2. La evolución de la Contaduría Mayor de Cuentas como orga- nismo encargado de la razón contable (ss. XV-XVII)	225
3. Los registros contables de la Contaduría Mayor de Cuentas sobre los embajadores de la Monarquía hispánica durante la segunda mitad de siglo XVII	235
4. Entre el Consejo de Estado y la Contaduría Mayor de Cuen- tas: la rendición de cuentas de los diplomáticos y el feneci- miento de cuentas	240
5. Conclusión	244

EXCESOS DE LOS AGENTES DE DIOS

**Sagrada corrupción. Los sobornos para la canonización de
Isidro Labrador de Madrid en la Roma Barroca, 1590-1623**

Eduardo Ángel Cruz	247
1. Introducción	247
2. ¿El siglo de oro de la santidad española?	249
3. Los desafíos de una canonización incierta	251
4. El costo de la santidad	256
5. Sagrada corrupción	263

**Fraude en la administración parroquial. Humahuaca,
1719-1735**

Alejandro Nicolás Chiliguay	267
1. Introducción	267
2. Una parroquia apetecida	269
3. Advertencias e intento de corrección	275
4. Castigo, fuga y regreso	281
5. Conclusión: irregularidades y corrupción	285